

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.845

Subscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50 "
Por un mes.... 2,50 "
Por trimestre. 7 "

Miércoles 28 de Octubre de 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

¡POBRE AGRICULTURA!

Con este epígrafe publicó el DIARIO DE CORDOBA (1) un notable artículo por varios conceptos, en su número 11.835, correspondiente al 22 del corriente mes, y en él se lamenta el autor del atraso en que permanece nuestra agricultura, á pesar del asombroso adelanto que han alcanzado las ciencias físico-químicas y Naturales que la sirven de base. Afirma el articulista anónimo, que es tan notable el progreso de la ciencia agronómica y el de la economía rural, como el atraso de la Agricultura práctica. Se extiende en una serie de atinadas consideraciones y repetidas lamentaciones para hacer resaltar los motivos que á su juicio son causas del atraso, y prescindiendo de otros no menos importantes y más manifiestos, no se ocupa de proponer ninguna solución práctica que pueda remediar tamaña desgracia Nacional, y termina su escrito con las dos lamentaciones siguientes: ¡Pobre agricultura! ¡Pobre agricultor!

Hay que agradecer mucho siempre á todo aquel que gasta sus energías cerebrales para buscar los medios de resolver cualquier problema que á él adelante de las ciencias se refiera; pero merece bien de la sociedad entera, aquel que las gasta para contribuir á la mejora y adelanto de la agricultura, mansalva de prosperidad, y base sólida de toda sociedad constituida.

Es reconocida por todos la grandísima importancia que tiene la explotación de la tierra para obtener los alimentos del hombre, de los animales, sus auxiliares, y demás productos para satisfacer otras necesidades de la vida en sociedad, y todos sabemos y lamentamos el progreso lento que lleva la más importante de nuestras industrias; pero conviene que en tales trabajos al señalar las causas del atraso se indiquen los medios de remediarlas, y no procede considerarlas nunca suficientes para permanecer en la inacción. Tal proceder trae consigo una obligada decadencia, impropia de la actual sociedad, tan densa del progreso en todas las manifestaciones de la vida.

La agronomía progresa y la agricultura no, dice el articulista. La agronomía es ni más ni menos que la agricultura teórica, y si las ciencias, podemos decir, que son un conjunto de leyes y preceptos establecidos por la repetición de fenómenos y hechos observados de un modo invariable, cuando las condiciones en que se provoca su realización, son idénticas, la agricultura, ó lo que es lo mismo, la agronomía práctica, no es otra que la ciencia que nos enseña á aplicar las leyes inmutables de la naturaleza, al cultivo de las plantas para multiplicarlas y mejorarlas, haciéndolas más útiles á la nutrición del hombre y de los animales domésticos, y

(1) Tomado de un colega madrileño. (Nota de la R.)

para suministrar las primeras materias á numerosas industrias. Con el auxilio de la ciencia agrícola podemos obtener cosechas más abundantes y de mejor calidad que si los vegetales son abandonados así propios: podemos hacer que una planta prospere en un clima diferente de aquel que es originaria, ó bien hacemos que saigan frutos en estaciones diferentes de aquellas en que los daría si se le dejara desarrollar en libertad y en un medio diverso. Dice el articulista: "Progresan las ciencias agrícolas, las estudia el agricultor y hace sus ensayos; pero como si la ciencia se asfixiara con el aire del campo, no brotan resultados prácticos. Hemos visto sábios convertidos en colonos para defender en el terreno práctico sus principios; pero no hicieron más que desacreditar la ciencia con el mal resultado de sus empresas."

Los principios que constituyen la ciencia agronómica, emanan de las mismas leyes de la vegetación que en todas partes son iguales. Para conocerlas se necesita estudiar el vegetal en su organización y funciones, y al mismo tiempo la acción de todos los agentes que como los climas, terrenos, abonos y labores puedan influir en el desarrollo, crecimiento y fructificación de las plantas.

La economía agrícola, es á la vez un arte y una ciencia, dice Liebig. Tiene por base científica el conocimiento de la vida de los vegetales, de el origen de sus elementos y de las fuentes de su alimentación. Este conocimiento conduce á el de las reglas precisas del arte y á el de los principios que enseñan la necesidad y la oportunidad de las operaciones mecánicas por las cuales el agricultor favorece el desarrollo de las plantas y las pone á cubierto de ciertas influencias perjudiciales. Ninguna experiencia, pues, debe ser hecha cuando esté en contradicción con los principios científicos, por que éstos son en resumen la expresión razonada de multiplicadas observaciones. La teoría no debe en modo alguno hallarse en oposición con la experiencia, pues la primera no hace más que referir una serie de fenómenos á sus causas primordiales.

Una tierra sobre la cual se cultiva muchos años seguidos la misma planta, se esteriliza para producir. El periodo de tiempo no es idéntico para todas, pues mientras las hay que no producen dos años seguidos con lozanía una misma planta, hay otras que siguen produciéndola cuatro, cinco y ciento, sin interrupción. En una prospera el trigo, pero no los garbanos ni guisantes: otra dá remolachas, pero no produce tabaco: las hay que no producen nabos, pero dan abundantes productos de trebol. ¿Cuáles son las causas que privan de tal modo á los terrenos de la fertilidad para una misma planta? ¿Por qué razón una especie vegetal prospera en un terreno mientras otro se resiste á producirle? La ciencia es la que resuelve estos problemas. ¿Qué medios hay

que emplear para conservar á un suelo fértil para una misma planta? ¿Cómo se le hace fértil para los tres ó para todas las plantas cultivadas? El arte es el que pone en práctica los medios indicados por la ciencia para conseguir tal objeto.

Los resultados negativos que se obtienen al llevar al terreno de los hechos las doctrinas de la ciencia agrícola, dependen de la ignorancia ó del desprecio en que se tienen las condiciones precisas para su obtención, resultados que la ciencia consigna como seguros cuando la experiencia se lo ha comprobado.

Solo estas prácticas defectuosas son suficientes para desprestigiar la ciencia y ridiculizarla por lo prácticos, con tanto mas motivo, cuantos resultados negativos se hayan obtenido por personas que se precien ó consideren instruidas y competentes en materias delicadas.

Esto, y no otra cosa, son los hechos á que puede referirse en los párrafos copiados del artículo cuyo epígrafe encabeza este escrito, y tal modo de obrar habrán tenido los sábios á que en ellos se refiere. Hemos dicho ya que las ciencias tienen un verdadero progreso en la experimentación, y ésta ha sido la base del progreso agrícola. Por eso notudamos en asegurar que los resultados negativos dependen siempre de prescindiendo de las circunstancias precisas que deben reunir los ensayos que se emprenden, y tales resultados, nacidos siempre de la ignorancia é imprevisión, sirven para desacreditarla.

De dos órdenes pueden ser los resultados negativos que en una explotación agrícola pueden obtenerse, mostrando la ruina ó pérdida mas ó menos importante del agricultor.

Unos reconocen por causa la ignorancia ó el descuido en la observancia de las condiciones en que hay que colocar las plantas que se exigen, para que las leyes de la vegetación y fructificación no se realicen, dando un cultivo débil y deficiente.

Otros el cultivo de plantas cuyos productos no está preparado el agricultor para utilizar, ni ha cortado antes de decidirse al cultivo con un mercado en que realizar su venta. En el primer caso la ignorancia, y en el segundo la imprevisión, serán motivo de su ruina, contribuyendo á la vez al descrédito de una ciencia cuyas leyes y preceptos se desprecian.

Si hubiésemos de analizar minuciosamente el artículo en cuestión, para hacer sobre él las observaciones á que se presta, haríamos interminable este escrito; pero no podemos menos de fijar la atención en algunos puntos que en él mencionamos, demasiado sabidos, y en los cuales parece como que quiere basar y disculpar la causa del atraso agrícola. Dice el articulista: "Cada palmo de tierra tiene su composición y propiedades: uno á uno han de ser pulverizados por el brazo del labrador.

Cada especie de plantas exige su cultivo particular, su recolección y su conservación distinta. Cada individuo vegetal tiene sus enfermedades, su constitución y presenta individuales resistencias. La mayor parte de las enfermedades son contagiosas y ponen al agricultor en grandes aprietos. Propáganse á veces con la mas pasmosa rapidez y exigen una actividad sin igual. Un sol demasiado fuerte, repetidas lluvias, fuertes vientos y destructores pedriscos, cansan en un instante la ruina total de una cosecha con tanto sudor regada y exigen del agricultor para que no desmaye, una sin igual firmeza de carácter.

Prescindiendo de otras muchas, la resistencia tenaz que la agricultura presenta es el tiempo. Para obtener un grano de trigo, una espiga, dice, se necesita un año; para ver los efectos de un abono se necesitan muchos; para que una cepa produzca cosecha son menester cuatro años; para probar su resistencia á la filoxera diez ó doce; para la fructificación de varios árboles veinte ó mas; para la abundante cosecha del algarrobo treinta ó cuarenta; para la de una encina de corcho de cincuenta á ciento, y se cosecha cada diez ó doce.

Si no se deje de haber exajeración en muchos de los particulares indicados, ni dejen de ser conocidos muchos por los que á la agricultura se dedican, no son estas indicaciones, que provocan á la inacción, á el abandono, cuando lo patriótico es alentar el estudio de los medios de remediar, los males siempre que sean desconocidos por la verdadera ciencia agronómica? Con referencia á la mayor ó menor tardanza en obtener las cosechas ó productos de plantas determinadas, solo un refinado egoismo podrá llevar á el agricultor por el camino de abandonar el cultivo de ciertas plantas, pensando en que otros, y no él, han de recoger los productos del capital que ha gastado.

El hombre no se pertenece á sí mismo, sino á las generaciones que le han de suceder. Pensar de otra manera, es colocarse en las condiciones de el salvaje, que tiene satisfechas todas sus necesidades y las de su progenitura con los productos que le brinda de un modo espontáneo la pródiga naturaleza; pero no del hombre que vive en sociedad y en una sociedad cada día mas exigente y llena de necesidades.

Si no debe quitarse importancia á los males que motivan el atraso ó la decadencia de nuestra agricultura, lo mas importante es estudiar y publicar los medios de corregirlos para que llegue á noticias de todos los que de industria tan honrosa se ocupan.

Para no hacer interminable este escrito, en otro seguiremos ocupándonos del asunto.

Leandro de Blas y Rodriguez.

Córdoba 24 Octubre 1891.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Huesca 25.—Tengo el honor de poner en el superior conocimiento de V. E. que el alcalde de Barbastro y comandante del puesto de la Guardia civil, por telegrama participan á este gobierno y al mismo tiempo por oficio el jefe de la estación férrea de la capital, que á consecuencia del desbordamiento del rio Vero ha quedado interceptada la vía férrea de Selguo á Barbastro en los kilómetros 459 y 18, cesando la circulación de trenes, sin que sea posible hacer trasbordos.

Tambien dice el alcalde mencionado que las aguas han arrastrado un trozo de la carretera de Barbastro á Monzón é inundado varias fincas de la ribera, continuando la lluvia.

—Ternel.—Gobernador al ministro: "A consecuencia de la copiosa lluvia que durante los dias de ayer y hoy ha caído en esta comarca, todavía no ha llegado á esta población el correo de esa, que debió tener la entrada á las nueve de la noche del dia de ayer.

Hasta el momento presente no hay noticias en este centro de desgracias personales ni daños materiales ocasionados por las aguas. Verdad es que se carece de comunicaciones telegráficas, por aquella causa sin duda, con las estaciones de Alcañiz Alcorisa é Híjar; y de los puntos en que las hay, alcanzan únicamente á sus capitales, puesto que los peatones de correos, en su mayoría, no pueden prestar sus servicios por la crecida de los rios y ramblas."

—El maestro de escuela de Gete (Granada), aburrido y desesperado, comprendiendo que todos sus esfuerzos eran inútiles, y que su labor en bien de la enseñanza parecían un sarcasmo, toda vez que nadie atendía sus legítimas reclamaciones, ha tenido que renunciar á su escuela.

Se adeudan al referido profesor 1.041 pesetas, ó sea lo aprobado en la liquidación del pueblo de Gete.

—Se ha dispuesto de real órden como medida general y en cumplimiento de la sentencia del tribunal de lo Contencioso de 25 de Mayo último, que los Bancos, Sociedades y Compañías solo están obligados á satisfacer por sus utilidades líquidas como recargo municipal el 4, en vez de 16 por 100, y el premio de cobranza que abone el Estado al recaudador en vez del 6 por 100, además de la cuota íntegra del Tesoro por contribución industrial.

—Se ha dicho ayer— y de esta noticia no respondemos— que en la reunión que el Consejo del Banco celebrará hoy, además de los asuntos ordinarios, se tratará de la manera de adquirir los cincuenta millones en oro que faltan para los ciento, pues parece que Rothschild solo da cincuenta.

— 188 —

voz de D. Javier que se quejaba, y oyó á Patricio apagar la lámpara de noche y abrir las maderas del balcon.

—¿Se siente V. mal, señor?— preguntó el fiel criado acercándose á la cama.

—Estaba perfectamente y he dormido hasta las cinco; pero desde hace media hora que tomé esa leche infernal, que me has traído esta noche, siento unas angustias mortales y parece que me arrancan las entrañas.

Patricio, rápido como el pensamiento, salió á llamar á D. Juan, que ya estaba vistiéndose y le repitió las palabras de su amo.

—¡Estaría la leche mala!— exclamó don Juan entrando en la alcoba y tomando inmediatamente el vaso que aun contenía una buena porción del emponzoñado líquido.

—¡Me muero! D. Juan, ¡me muero!— exclamaba D. Javier retorciéndose violentamente en la cama, con mortales ansias.

D. Juan echó una poca de leche en

— 189 —

el hueco de su mano, se acercó á la luz débil todavía del crepúsculo matutino, y la examinó, probándola dos veces con suprema atención.

Un gesto espantoso se pintó en la fisonomía del noble anciano.

Corrió al antedespacho donde estaba el botiquín, tomó un frasco que tenia un rótulo en latín, dejó allí el vaso con el resto de la leche y echando la llave al armario, se la guardó en el bolsillo, dirigiéndose con extraordinaria rapidez á la alcoba de D. Javier.

Le examinó brevemente, le hizo sacar la lengua y sin vacilar ni un segundo, vertió unas cucharadas del medicamento que llevaba en el frasco, en una corta cantidad de agua, y se lo hizo tragar. Poco despues prorrumpió el enfermo en un vomito copioso.

Ya era tiempo, El infeliz D. Javier, que se agitaba en una convulsión horrible, pareció tranquilizarse algun tanto, despues de arrojar la pócima infernal que le asesinaba.

— 192 —

puse en la mesa de noche junto á la cabecera de la cama; desde entonces no me he separado de allí, y nadie sino Vd. y yo ha entrado en la alcoba.

La insistencia en estos detalles del viejo criado, su tranquilidad, su rostro sereno y la firmeza de su acento, proclamaban muy alto su inocencia.

D. Juan no dudó de Patricio.

Abrió el botiquín, y tomando el vaso con el resto de la leche que habia bebido D. Javier, exclamó poniéndole delante y sometiéndole á la última prueba:

—Esta leche está envenenada.

La mirada fija, insistente, tenaz del médico, parecia querer penetrar el pensamiento del anciano.

El leal criado no se agitó con el temblor del culpable, que vé descubierta su crimen; sólo se pintó en su rostro la duda y el asombro.

—¡Envenenada!... ¡No puede ser!... Usted se engaña.

—Envenenada, repito, y lo probaré

— 185 —

espanto en su marido, y huyó aterrada á encerrarse en su alcoba.

Apenas habia desaparecido tras la cortina de terciopelo encarnado, se presentó Patricio en el dintel de la puerta que comunicaba con el despacho, restregándose los ojos.

Se acercó á su amo, y contemplándole un momento con profundo cariño, exclamó:

—¡Qué tranquilo duermel! ¡Bendito sea el bálsamo de D. Javier!

Y se volvió otra vez á su soñá, volviendo á dormirse muy tranquilo hasta el amanecer.

No sucedió lo propio á Inés; se acostó; pero el sueño dulcísimo, que calma todos los dolores, no acudió á sus párpados. Agitada, inquieta, se incorporó muchas veces en la cama, aplicando el oido á la alcoba inmediata.

Eran tan fuertes los latidos de su corazón, que parecia salirse del pecho, y aunque le comprimía con ambas manos, no le era fácil contener su violenta agitación.

—El general Martí, muerto antea-
yer en Madrid, nació en Gerona el 17 de Ma-
yo de 1839, é ingresó en el Colegio de
infantería, en clase de cadete, en 28 de
Noviembre de 1853, siendo promovido á
subteniente en 15 del mismo mes del año
1856.

Teniente por antigüedad en Junio de
1858, en el año siguiente pasó á Africa.

Emigró en 1866, y vuelto á la patria,
fue nombrado comandante general de la
primera división del cuerpo de ejército
del Norte en 27 de Noviembre de 1884 y
vocal de la Junta Superior Consultiva de
Guerra, en cuyo puesto le ha sorprendido
la muerte, cuando, todavía jóven y próxi-
mo al ascenso, podía haber prestado gran-
des servicios á la patria.

—Lérida 25 (10 mañana).—Gran tem-
poral desde ayer á las seis de la mañana.
Furiosa tempestad con aguas torrenciales.
El río Segre ha subido dos metros y
medio de altura sobre su nivel ordinario.

Recíbense noticias de algunos pueblos
riberenos, y son de temer grandes des-
astres.

Señora hayan ocurrido desgracias per-
sonales.

Lérida 25 (6:20 tarde).—Continúa tem-
poral lluvioso.

Incomunicados pueblos ribereños. El
río Segre aumenta mucho su caudal. To-
madas precauciones capital.

—Leemos en *El Liberal*:

“Solo á título de curiosidad, y por lo
que tronar pudiera, vamos á consignar un
rumor que circulaba anoche sobre la solu-
ción de la crisis.

Decíase que el Sr. Cánovas del Casti-
llo tiene decidido hacer la modificación
ministerial en la actual semana, y añáda-
se que la crisis quedará oficialmente pla-
teada en el Consejo de mañana, y resul-
ta con tiempo para que los nuevos minis-
tros asistan el jueves al Consejo que ha
de presidir la reina.

Y completábase la noticia con el anun-
cio de que saldrá solo del ministerio el se-
ñor Silvela, pasando el señor Villaverde á
Gobernación, el señor Isasa á Gracia y
Justicia y entrando en Fomento el señor
Bosch.

En otro círculo oímos asegurar que la
crisis continúa aplazada hasta pocos días
antes de la apertura de Cortes, y que los
reformistas no tendrán participación en
el Gobierno, mientras en el Parlamento
no hagan un acto de adhesión á la política
dominante.

—El señor Silvela estuvo ayer mañana
en el ministerio de la Gobernación y por
la tarde fué á la Huerta del señor Cánovas
del Castillo.

La conferencia que estos hayan cele-
brado no creemos que tenga la menor im-
portancia política; pues sabido es que
cuanto ambos tenían que hablar respecto
de la crisis y de las demás cuestiones que
con la misma se relacionan, lo han hablado
ya, y que por ahora nada de nuevo ocu-
rre.

—Respecto al empréstito del Banco,
dice *La Correspondencia*:

“Tenemos autorizadas noticias para de-
clarar que no hay nada acordado sobre la
contratación de un empréstito de cien mi-
llones de pesetas en oro por el Banco de
España, ni es seguro que lo necesite, ni,
por lo mismo, que haya de trasportar á
París para semejarle supuesto la necesi-
aria cantidad de denda amortizable.

Respecto de la prórroga del plazo por
que fué concedido al Banco el anticipo de

los 50 millones, creemos que, en efecto,
no hay para ello ninguna dificultad.”

—Anoche se confirmaba entre minis-
teriales la noticia de que el general Blanco
ocupará la comandancia general de alaba-
rderos, pasando á la capitania de Ca-
taluña el general María, y á la de Anda-
lucía el Sr. Chinchilla.

—Parece que se prepara la publicación
de un libro que contendrá la biografía de
Mantecola y sus discursos tomados ta-
quígraficamente.

—Se encuentran gravemente enfermos
los generales Alós y Ruiz de Alcalá go-
bernador militar de Madrid el segundo.

—Corren rumores de haberse descu-
bierto un importante desfalco, que se ha-
ce ascender á algunos millones de pesetas,
en una dependencia mas ó menos oficial
de Barcelona.

—Según noticias de ayer tarde, parece
que en la línea de Zaragoza á Barcelona
ha ocurrido una pequeña cortadura en la
vía férrea, efecto de las lluvias.

—El tren de Aragón llegó ayer con
cuatro horas de retraso.

El servicio telegráfico para Aragón,
Cataluña, Francia, Extremadura y Lis-
boa, se remite por correo por completa
interrupción á causa del temporal de llu-
vias.

—Ha sido autorizada la continuación
en el servicio activo hasta una edad que no
exceda de los 51 años, á los cabos é in-
dividuos de tropa de carabineros, Guardia
civil, compañías de obreros de artillería y
brigadas topográfica de Estado Mayor,
topográfica de ingenieros, obrera de Ad-
ministración militar y Sanitarias.

—De París telegrafian á *El Globo* que
ha corrido el rumor en varios círculos di-
plomáticos de que por gestiones de España
se trató, en la conferencia de Monza,
de la forma de establecer una política de
concordia entre el Vaticano y el Quirinal.

El periódico posibilista le pone el epi-
grafe *¿Será verdad?*, y hace bien en ex-
presar sus dudas, porque España no tiene
por qué intervenir en una cuestión que
corresponde á la política interior de la
Península italiana.

—Pamplona 25.—El gobernador civil
interino de Navarra al ministro de la Go-
bernación:

He sido atentamente invitado por el
padre provincial de capuchinos fray Jea-
quín Llavenera, que es el que dirige las
misiones españolas en Ultramar; he ac-
cedido en representación del gobierno de
S. M. á la inauguración de la gran es-
cuela seráfica de capuchinos, construida
en Lacaroz, valle del Baztan, con obispo
de esta diócesis y arzobispo de Caracas.

—Nota oficial sobre la cuestión can-
dente:

“El ministro de Hacienda y el gobe-
rnador del Banco de España trabajan ac-
tivamente en la adopción de las medidas
necesarias para normalizar la situación
financiera.

Es de esperar, por tanto, que muy en
breve desciendan los cambios sobre el
extranjero, se mejoren y afiance el precio
de los valores del Estado, y desaparezca
la crisis que en la actualidad preocupa al
país.”

ALCANCE TELEGRÁFICO

Madrid 26.—Con relación á una carta,
se asegura esta tarde que en los prime-

ros días de la próxima semana llegará á
Madrid el Sr. Romer Robledo.

Al regreso del jefe de los reformistas,
se le concedió importancia política, rela-
cionándolo con la crisis que se asegura
planteará el Sr. Silva en el consejo de
mañana.

Madrid 26.—Los generales Ruiz Alca-
lá y Alós, continuaba á última hora en
estado bastante grave.

Madrid 26.—Esta tarde se reunió el
consejo de Administración del Banco,
ocupándose detenidamente de la cuestión
del empréstito, que quedó acordado.

También se ocupó de la elevación del
cambio en París y de la baja que han te-
nido en estos últimos días las acciones del Ban-
co de España, conviendo en la necesi-
dad de poner en circulación oro.

Madrid 26.—Se deniega la anuncia-
da combinación militar, con motivo del
fallecimiento del general Córdoba.

El señor Vallejo Miranda trae muy
buenas impresiones de París, sobre la
cuestión de los vinos.

Madrid 26.—En el kilómetro 190 de la
línea férrea de Valencia á Tarragona,
hay mas de medio millado, los rails en
el aire é interrumpida la circulación de
trenes.

Madrid 26.—Esta mañana, á las doce,
ha sido recibido por la Reina Regente el
alcalde de Consuega señor Cantador,
quien plenamente emocionado dió las mas
profundas gracias á dicha señora, en nom-
bre de aquellos, por el eficaz y grandioso
socorro que les prestó.

Después que marchó de Palacio el se-
ñor Cantador, la Regente ordenó á la In-
tendencia que se encargara de la educa-
ción del único hijo de dicho señor, co-
rriendo todos los gastos á su cuenta.

Madrid 26 (6:30 tarde).—A última ho-
ra se ha dicho que el Consejo no lo habrá
hasta el jueves en que celebrará el acos-
tumbrado, bajo la presidencia de S. M.

Por si no eran bastantes las certifica-
ciones de los periódicos oficiosos desminti-
endo la noticia de la dimisión del subse-
cretario de la presidencia, esta noche está
invitado á comer á la mesa del señor
Cánovas.

Dícese que dos ministros del Gabinete
francés están resueltos á hacer la causa
de España en la cuestión de los vinos, y
que se rebajará la graduación de éstos,
evitando las tarifas de presentación por
continuar llevando á Burdeos como merca-
do, donde se hace demanda de nues-
tros caldos, valiéndose de los barcos que
suelen regresar á Península solo lastre á
bordo.

Gacetas.

—Juicios orales.—Mañana se ve-
rán en esta audiencia las dos causas si-
guientes: la instruida en el juzgado de Po-
sadas, por hurto, contra Antonio Carreras
y otro, á quien defenderá el señor Velasco
y representará el señor Luna, y la seguida
por lesiones en el juzgado de la izquierda
á Rafael Castro, que será defendido por
el señor Herrero y representado por el
señor Naval.

—Ilustres viajeros.—Antea-
yer, en el tren correo de Madrid, llegaron á
esta capital S. A. R. la serenísima señora
infanta de España doña María Luisa Te-
resa de Borbon y Borbon con sus hijos
los señores Condes de Cabra, que se hos-
pedaron en la fonda Suiza. Algunas horas

después S. A. R. acompañada de sus se-
ñores hijos, pasaron á visitar á nuestro
dignísimo Prelado, conversando cariñoso-
mente con el Excmo. señor Herrero, que
recibió á los ilustres viajeros en la cáma-
ra episcopal. Ayer, en las primeras horas
de la mañana, trasladáronse á la Santa
Iglesia Catedral, en donde después de
tributarle los honores correspondientes
á su elevada gerarquía, visitaron la capi-
lla del Mirabá, la del Cardenal Salazar,
las alhajas, el soberbio coro, magistral
obra de Cornejo; el Crucero y cuanto de
notable en el arte encierra nuestra gran-
diosa Basílica, siendo acompañados por el
Obrero de la Santa Iglesia y una comi-
sión de señores Capitulares. Ayer salieron
en el tren de Málaga con dirección á su
casa palacio de Cabra, residencia de aque-
llas distinguidas personas.

—El vigia.—Siguen cayendo las llu-
vias,—que los campos fecundizan.—Son
pocos los que se quejan—y splauden las
mayorías.

—Comunicaciones.—La *Gaceta*
del domingo ha publicado un real decreto
del ministerio de la Gobernación, por
virtud del cual queda el territorio de la
península dividido en Secciones, Centros
y Distritos, para los efectos del servicio de
comunicaciones. Los distritos son ocho,
de los cuales el sexto es el del Sur, con
residencia del Inspector en Sevilla, y que
comprende los Centros de Córdoba y Se-
villa; el de Córdoba comprende la sección
de la capital con los límites asignados á
la misma, y las siguientes: Córdoba. Lí-
mites.—Hasta Cabeza del Buey exc.—
Hasta Andújar exc.—Hasta Puente Ge-
nil inc.—Hasta Ecija exc.—Hasta Lora
exc., y los ramales que parten de cual-
quiera de las estaciones comprendidas
dentro de dichos límites.—Estaciones.—
Aguilar, Belmez, Cabra, Marmolejo, Cór-
doba y (E.), Lucena, Montilla, Montoro,
Palma del Rio, Puente Genil, Baena,
Benaméjil, Bujalance, Castro del Rio, Es-
piel, Fuentes Ovejuna, Hinojosa del Duque,
Posadas, La Rambla, Pozoblanco, Priego
y Rute.

—Recaudación.—Hé aquí la obte-
nida en los felatos de esta capital el día
26 del corriente.—Central 6637 pesetas
28 céntimos.—Puente 193'38.—Prsto-
rio 954'10.—San Sebastián 177'87.—
Victoria 405'06.—Matadero 606'10.—
De las 8.973 pesetas y 79 céntimos recau-
dadas, corresponden al Tesoro 4.239'05.
—A la provincia y municipio 4.239'03.—
Adicionadas 495'71.

—Adios al mundo.—Mañana á las
diez se celebrará en el convento de la En-
carnación Cisterciense el solemne acto de
profesión en aquella orden religiosa de la
novicia Sor María Josefa Mambra y Ro-
bles, que lleva en el claustro el nombre
de sor Mercedes de Santa Paula. Oficiará
una brillante capilla de música, estando
encargado de la imponente ceremonia el
señor don Benito Miguélez y Vazquez-Car-
rascó, Canónigo de la Santa Iglesia Ca-
tedral y Visitador general de los con-
ventos de religiosas de este Obispado. Predi-
cará el doctor don Manuel de Torres y
Torres, Rector y Cura propio de la parro-
quia de San Francisco y San Eulogio. Sa-
rá apadrinada por el señor don Francis-
co Sotomayor y su distinguida esposa.

—Circular.—Según una del señor
Gobernador civil, se exigirá por desobe-
diencia su responsabilidad á los Ayunta-
mientos que para fin de mes no hayan re-
mitido la relación de los guardas de cam-
po que sostienen.

—Otro golpecito.—Los diarios
oficiales anuncian que el día 30 de no-
viembre próximo terminará el plazo de
recaudación voluntaria para el impuesto
de cédulas personales. La legislación del
impuesto obliga á proveerse de cédula
personal á todos los españoles y extran-
jeros, de ambos sexos, mayores de cator-
ce años, domiciliados en España. La ley
prevé el caso de que los industriales y
comerciantes que pagan un crecido alqui-
ler por locales destinados á la industria-fa-
bril ó comercial solo se les compute, para la
clasificación de cédulas personales el arren-
damiento que satisfagan por la vivienda,
como sucede con las fábricas, almacenes,
comercios, tiendas, etc. La instrucción
obliga al recaudador á ir una sola vez al
domicilio del contribuyente y esto impone
un deber al recaudador para que se pre-
sente en las casas antes del treinta de No-
viembre, y al contribuyente para que ad-
quiera la cédula en el momento de llevár-
sela y ofrecérsela. Transcurrido que sea
el día treinta de Noviembre, las cédulas
sufrirán el recargo del duplo de su valor.

—Postores.—Parece que se han pre-
sentado en Madrid dos postores para la
subasta de las cbras del *murallón* de la
Ribera de Córdoba. Pues adelante.

—Caja provincial.—Antea-
yer ingresó en ella 301 pesetas y 1 céntimo el
Ayuntamiento de Palencia, por el pe-
riodo de ampliación, y se pagaron por el
expresado periodo 62'50. Quedó la exis-
tencia de 7395'22.

—Sagasta.—Dice un periódico sevillano:
“El señor Sagasta no visitará aho-
ra á Jaen, Córdoba ni Sevilla, como se
había anunciado, pues de Santisteban ha-
rá á Marmolejo un par de días, pasados
los cuales regresará á Madrid del 29 al 30
del corriente, toda vez que el día 31 tiene
que presidir una junta. El señor Sagasta
tiene el proyecto de visitar Asturias duran-
te el verano próximo, y por Octubre ven-
drá á Andalucía.”

—Decretos de la Alcaldía.—La
autoridad local ha dicho: “Abraze una
información por el jefe de la guardia re-
lativa al mal trato que un jóven dió á sus
padres en la calle Duque de Fernan-Nu-
ñez, oyendo al brigada del distrito y á los
vecinos de la calle, dándome cuenta del
resultado que arroje para proveer en jus-
ticia.—Prevéngase al jefe de la guardia
que en lo sucesivo esperen los guardias
diurnos el relevo por los nocturnos en sus
respectivos distritos, para que no queden
desprovistos de vigilancia.—Que el jefe
de la guardia cuide se cumplimiento el ar-
tículo 199 de las ordenanzas municipales
referente á la prohibición de la mendici-
dad durante la noche.—Prevéngase al je-
fe de la guardia, haga saber á los individuos
del cuerpo el deber en que están de pro-
curar la colocación de los borriquettes para
el paso de ciertos arroyos los días de
grandes lluvias. Dígase al contratista de
la limpieza que mande desatascar todos los
tragantes de las cloacas.”

—Subasta.—Mañana se subasta en
Cañete de las Torres el servicio del alum-
brado público de aquella villa por ocho
meses y el tipo de 800 pesetas.

—Efemérides.—HOY.—1669.—
Muere en Toledo el célebre poeta don
Agustín Moreto.—1740.—Muere la em-
peratriz de Rusia Ana Ivanowna.—1524.—
Francisco I de Francia llega ante los
muros de Pavia.—1596.—Es condenado á
muerte, por el duque de Meklemburgo,
Pablo Scalligero.

— 186 —

Oyó todas las horas del reloj, y
cuando sonaron las cinco campanadas,
se estremeció visiblemente y saltó de
la cama.

—Aún es tiempo,—murmuró,—aso-
mándose por entre las cortinas de la
puerta.

Sin duda vacilaba en su criminal
propósito.

El instinto del bien luchaba en su
corazon con las innobles pasiones que
en él tenían su habitual asiento.

De pronto retrocedió; D. Javier,
restregándose los ojos como quien des-
pierta de un profundo sueño, se había
sentado en la cama.

—¡Ya estardel...—murmuró,—¡qué
cobarde soy!... Si muere, aseguro la fe-
licidad de toda mi vida; ¡y será la es-
posa de Virgilio, realizando las aspi-
raciones de mi alma!

Y bajo el imperio de una fascina-
ción extraña, poderosa, irresistible,
continuó aplicando toda su atención á
la entrecerrada cortina, que le permitía
observar lo que pasaba en el cuarto de
su marido.

— 191 —

aun queda más de un cuartillo;—y Pa-
tricio la tomó de encima de una cómoda.
—¡Llamé á Pablo y delante de mí,
teniéndole yo la jarra, la ordeño de
la vaca negra, que el señor prefiere
siempre.

—¿Qué hora era?
Las diez; estando ordeñando la va-
ca, dió el reloj; bajé por la leche des-
pués que dejamos acostado al señor.

Patricio sufría con la mayor tranqui-
lidad aquel extraño interrogatorio que
le hacía el médico, no en la alcoba del
enfermo, sino en el despacho inme-
diato.

D. Juan tomó la jarra, echó un po-
co de leche en el hueco de su mano, y
la probó.

—¿Está echada á perder?—pregun-
tó con ansiedad Patricio.

—No, está buena, perfectamente
buena. Esta leche no es la que ha be-
bido D. Javier.

—Juro á Vd. que es la misma. Des-
de el establo subí sin soltar la jarra, y
yo, por mi mano, llené un vaso y le

— 190 —

—¡Ah! no me engañe,—exclamó don
Juan; y clavando sus ojos con una mi-
rada penetrante en Patricio, le pre-
guntó saliendo de la alcoba:

—¿Quién ha entrado aquí esta no-
che?

—Nadie;—contestó con tranquili-
dad el anciano criado.

—¿Absolutamente nadie?—insistió
don Juan sin apartar de la serena fisio-
nomía de Patricio su mirada inquisi-
torial.

—Únicamente yo.

—¿Ha dormido V. aquí?

—En este sofá del cuarto de vestir
del señor; y me he levantado tres veces
á diferentes horas, con objeto de ver
cómo estaba, me he acercado á la cama
y siempre le encontré dormido como le
dejamos anoche.

—¿Y quién le puso esta leche en el
vaso?

—Yo mismo.

—¿De dónde la tomó V.?

—De la teta de la vaca; bajé al es-
tablo con esta jarra de cristal, donde

— 187 —

D. Javier estendió su pierna enfer-
ma, y con indecible satisfacción mur-
muró en voz bastante alta, que llegó á
los oídos de Inés:

—¡Qué admirable bálsamo! Casi no
siento ya dolor en el pie; es necesario
colocar á D. Juan en la categoría de
los sábios. ¡Ea! Un refrigerio y á dor-
mir otro rato.

Tomó el vaso de leche y bebió más
de la mitad, dejando el resto sobre la
mesa con visible repugnancia.

—Esta leche no me gusta, tiene un
sabor especial;—murmuró, metiéndose
entre las ropas y colocándose cómodamente
en el lecho para volverse á dor-
mir.

Inés se puso pálida, con la palidez
de un cadáver; y vacilando como una
persona ebria, se metió en la cama, se
tapó perfectamente con las ropas y se
quedó inmóvil; pero bañada de un sudor
frío que la cegó de pies á cabeza.

Toda la atención de su alma estaba
fija en el cuarto inmediato.
Treinta minutos después, sintió la

—Visajero ilustre.—Como oportunamente anunciamos, ayer en el tren correo de la línea de Málaga llegó a esta capital, procedente de Granada, el Gran Duque Wladimiro, hermano del Emperador de Rusia. En la estación de los ferrocarriles fué cumplimentado por las autoridades de esta población, así como por el Excmo. señor Marqués de la Vega de Armijo y su administrador señor don Manuel Matilla. Momentos después hubo de trasladarse a la Santa Iglesia Catedral, en donde fué recibido por una comisión de Canónigos, compuesta de los señores Maestrescuela y Doctoral, y acompañados del Beneficiado señor don Enrique Coll, ilustrado catedrático de idiomas del Seminario Conciliar de San Pelagio, que hizo las veces de intérprete, y del señor Romero Barros, distinguido arqueólogo y Director de la Escuela de Bellas Artes, visitó lo mas notable que nuestra incomparable Basílica encierra. Mas tarde se trasladó, acompañado de una parte del séquito con que llegó a Córdoba, al Circulo de la Amistad y a la pintoresca huerta de los Arcos, propiedad de nuestro distinguido amigo señor Marqués de la Vega de Armijo, en donde el Gran Duque Wladimiro de Rusia permaneció hasta la hora en que el tren expreso debía conducir a Madrid á aquel ilustre viajero.

—Instituto de vacunación.—En el establecido en el barrio de la Merced número primero, la habrá hoy y mañana de una á tres de la tarde, con linfa extraída directamente de la ternera de raza suiza. Depósito de tubos y cristales, gratis a los pobres.

—Conformes.—Dice así un colega de provincia respecto á un mal que parece generalizarse: "Apurada la Diputación y en la imposibilidad de pagar el corriente las obligaciones que corren á cargo de la misma, se dice que previo aviso á las Corporaciones que tienen descubiertos, nombrará comisionados para hacer efectivos los créditos que tiene á su favor. La administración en España anda siempre lo mismo; el que tiene que pagar se hace el remolón, y el que debe cobrar ha de recurrir á medidas de rigor para alcanzar lo que precisa para dar regularidad á los servicios que le impone como ineludibles, la ley. Estas amenazas se traducen generalmente por llegar á un acuerdo, percibir parte de lo que se pide, y volver despues á la situación apurada que aconseja el empleo de medidas de rigor, con lo cual no se olvida el procedimiento."

—Enhorabuena.—Después de unos brillantes ejercicios, ha obtenido la investidura de Licenciado en Farmacia en la Universidad de Granada, nuestro jóven amigo don José Montilla Otero, hijo del Doctor en la misma Facultad, tambien amigo nuestro, don Mariano, que muchos años hace viene ejerciendo en esta ciudad. Felicitamos á ambos cordialmente, desear do al nueva farmacéutico todo género de prosperidades, á que le hacen acreedor su aplicación y excelentes cualidades.

—Contribuciones.—Del 5 al 20 de Noviembre próximo quedará abierta la cobranza de las contribuciones territorial é industrial de Córdoba por el segundo trimestre de 1891 á 92.

—Sigue el temporal.—El día de ayer fué bastante desasagable, pues continuó el temporal de aguas y viento que en otras partes ha ocasionado perjuicios, pero que aquí ha sido perfectamente recibido por los beneficios que produce á la agricultura en general. La temperatura que se siente es bastante baja, y por eso en las primeras horas de la mañana se exhiben bastantes abrigos y alguna que otra capa, precaución que creemos muy prudente aunque nos hallemos en la época llamada el "veranillo del membrillo," y los excesos de precaución no perjudican, teniendo en cuenta el aforismo higiénico que dice "vale más sudar que estornudar." Con que á abrigarse, que el gris que se nota es un tanto molesto, y la suma confianza podría acarrear bastantes resfriados y aún alguna pulmonía.

—Telégrafos.—La Dirección general de Comunicaciones anuncia para el día 25 de Noviembre próximo, segunda subasta para adquirir 40.000 cilindros de cinc laminado para el servicio de las estaciones telegráficas del Estado, de los cuales han de entregarse en los almacenes del ramo en Córdoba 7.000. La subasta tendrá lugar en Madrid, á la una de la tarde, en el despacho del señor subdirector de telégrafos, Olandio Coello 18.

—Buen día.—Con gusto hemos sabido que en el grado de Licenciado en la Facultad de Filosofía y Letras de Sevilla ha obtenido el día veinte y cuatro la nota de *Sobresaliente* nuestro jóven y aprovechado amigo señor don Fernando Gomez del Valle y Rojas, al que felicitamos, co-

mo lo hemos hecho en vista de los otros éxitos que ha logrado en su carrera.

—Humores.—Antesyer circulaban por Málaga los de que en la nueva combinación de Gobernadores civiles estaba indicado para ocupar el mando de una provincia, el Secretario de aquella y oficial primero que ha sido de la de Córdoba, nuestro apreciable amigo señor don Carlos Barroso. Lo celebráramos.

—Agravación.—Parace que estos días ha sufrido alguna la excelentísima señora Marquesa de Benamejé en la enfermedad que viene sufriendo. Hacemos votos por que la distinguida dama recobre pronto y por completo su salud.

—Aviso.—Los interesados que han presentado en la Delegación de Hacienda títulos de la Deuda exterior para su canje por los de la nueva emisión, pueden pasar á recoger sus equivalentes en aquel centro.

—Exactitud.—Se ha hecho con gran esmero por el laborioso industrial don Mariano Gomez Pavón, en su horno calle del Cardenal Toledo, hoy de Torres-Cabrera, la entrega del pan dedicado á los pobres por la Sociedad de Cintas y Toretas en los días diez y seis, veinte y veinte y cuatro del corriente. Los bonos de medio kilo ascendían á 8.892, cuya entrega no ha perturbado el servicio ordinario de dicha panadería, lo que es prueba del celo, rectitud y acierto de dicha casa.

—Montería.—Se anuncia una á que invitará á la Mancha nuestro querido amigo señor Conde de Valdalagana, para inaugurar la casa-palacio que está terminando, y en el que el *comfort* moderno nada dejará que desear.

—Cero y ván.—El tren número 44 de Sevilla á Ecija, que salió antesyer mañana de aquella capital, descarriló entre las estaciones de Marchena y Fuentes, ya cerca de este último punto, á consecuencia de haber cogido tres reses, que quedaron muertas en el acto. Un wagon de primera clase y un furgon quedaron por completo fuera de la vía, pero sin otras consecuencias que el consiguiente susto. El percance ocurrió á las 9^h45 de la mañana y á las 10 y 15 continuó su marcha el tren.

—Suscripción nacional.—La abierta en Córdoba á favor de los inundados, importaba antesyer 16.423 pesetas y 94 céntimos.

—Esperemos.—En los altos centros ministeriales, segun nos dicen ayer de Madrid, se aseguraba que dos miembros del Gobierno francés están dispuestos á hacer la causa de España en el seno del Gabinete, con motivo de la importantísima cuestión de los vinos, pidiendo la rebaja de las tarifas arancelarias impuestas por la Comisión del Senado, creyendo que así defendían tambien los intereses de Francia.

—Cumplido.—El actual cuarto menguante de la luna se anunció con fresco y lluvias, desde el día veinte y cuatro. Y de todo hay.

—Ferro-carril.—En el de Linares á Almería, se ha dicho, ignoramos si con fundamento de verdad, que se tiene en estudio una variante del trazado en la parte que corresponde á la provincia de Granada. El ingeniero señor Bontellier, que se halla en Almería, es esperado el miércoles en Guadix, donde se le prepara un cariñoso recibimiento. El día quince del mes próximo se inaugurará en el plantel, las obras de la estación de Guadix.

—Buen principio.—Cinco reas mataron el primer día de caza los expedicionarios al coto del "Socors." Por lo visto prometía mucho la excursión cinegética.

—Pensamiento.—Quien guarda su boca guarda su alma: grandes perjuicios ha sufrido el que habla mucho, y ha vivido tranquilamente el que calla.

—Sección minera.—Se han solicitado doce pertenencias de la mina de plomo *El Castaño*, del sitio de Cobatillas, término de Almodóvar del Rio.

—Cantar.—Los tribunales condenan al que á otro roba la vida, —mientras tú con tus desdenes—me estás robando la mia.

—Urraca.—El juzgado de Aguilar llama por edictos á Dolores Martinez Saenz, de edad de diez y seis años, contra la que se procede por hurto de prendas á una vecina de Puente Genil.

—Escenas rurales.—En el término de Montoro han salido del poder de sus dueños Francisco Callejas, Francisco Navarro y Francisco Criado, de aquel domicilio, y contra su voluntad, dos yeguas y un mulo.

—Por concurso.—Vá á proveerse la escuela de párvulos de Pozoblanco, con la dotación de 1.100 pesetas, y hasta el día veinte de Noviembre se puede solicitar.

—Hombre apovechado.—Por la guardia civil del puesto de Baena, fué detenido el día 25 de actual Manuel García León, vecino de Fuente Tójar, autor de varios robos de ganado lanar que se venían efectuando en el cortijo nombrado "Donadio del Puerto," de dicho término, cuyo individuo fué puesto á disposición del Juez municipal, acompañado de 124 reales importe de trece ovejas vendidas.

—Detenido.—El 24 lo fué por la guardia civil del puesto de Baena, un individuo reclamado por la autoridad judicial, quedando depositado en el Matadero de aquella población, 24 cabras que conducía.

—Extracto.—Antesyer publicó el periódico oficial los acuerdos tomados el mes anterior por el Ayuntamiento de Villanueva de Córdoba.

—Profesores.—He aquí los del colegio de segunda enseñanza de Lucena: don Gabriel Bergillo, don Vicente Fuerte, don José Maria Garzón, don Joaquín Garzón, don Francisco Javier Lara, don Arturo Therain y don Manuel Casas, y como suplente don Martín Chacón Valdecañas.

—Cuenta.—La de fondos municipales de Pedroche el anterior trimestre, contiene por ingresos 42.997 pesetas y 84 céntimos y por pagos 5.330'94.

—Fresco pronostico.—Se han cazado estos días en Vitoria varias perdices propias de las altas regiones pirenaicas. Sólo se presentan all cuando presienten un crudísimo invierno.

—El mercado de Cádiz.—El de cereales y leguminosas continúa desanimado por las exigencias de los vendedores y haberse confirmado el alza en el trigo, cebada, h. bas y arvejones, lo cual ha motivado el retraimiento en que se hallan los compradores. La vendimia toca á su fin en algunos términos municipales. Se ha hecho en buenas condiciones y en general son satisfactorias las noticias que se reciben de sus resultados. El tiempo continúa caluroso, perjudicando la cosecha de aceituna, que empieza á sentir la falta de humedad. El estado del ganado es bueno en general, sin embargo de haber sido escasa la otoñada por falta de agua. Los demás mercados continúan firmes en los precios de la semana anterior.

—Mal camino.—Una jóven soltera que se hallaba en cinta, estaba agonizando estos días en Málaga por haber tomado unos abortivos que le proporcionó una jirana.

—Carpio.—Octubre 25.—"Con una solemnísima fiesta religiosa que dejará grata memoria á este vicario, se llevó á cabo el veinticuatro del actual, día señalado para el corazonado de todos los fieles, por haber sido el del glorioso Arcángel San Rafael, la del templo parroquial de esta villa. Dicho templo, se encontraba desde hace muchos años en un estado de lamentable ruina, por cuya circunstancia fué necesario cerrarlo al divino culto, no sin que dicha determinación, perfectamente justificada por el inminente peligro que ofrecía, dejara de causar profunda sensación en estos vecinos. Nuestro celoso párroco señor don Pedro Moreno, atento á sus deberes y haciéndose fiel intérprete del sentimiento que animaba á todos sus feligreses, lleno de una fe y con un tesón que no elogiáramos nunca bastante, removió cuantas dificultades pudieron oponerse para la restauración del templo, solicitó donativos, pidió limosna, en una palabra; y merced al generoso desprendimiento del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y de otras caritativas personas, cuyos nombres omitimos por no herir su modestia, se han visto coronados sus esfuerzos y la hermosa iglesia parroquial de esta villa se destaca hoy firme y erguida, con el carácter magestuoso é imponente propio de la augusta morada de Dios. La bendición del restaurado templo se llevó á cabo por el referido señor Párroco, la tarde del viernes veinte y tres, ante una concurrencia numerosísima de fieles, en cuyos semblantes veíase reflejos del mas vivo entusiasmo, organizándose no bien terminado este acto, una solemne procesión para conducir desde la iglesia de Jesús á la parroquia la Majestad Divina y despues se cambió una preciosa salva, acompañada magistralmente por la orquesta, que para oficial la fiesta que había de celebrarse el siguiente día, vino de esa capital. Llegó esa día tan anhelado por este religioso pueblo, y desde las primeras horas de la mañana, pudo observarse la inmensa alegría que se desbordaba por todas partes. Las campanas, con sus sonoras y metálicas lenguas, llenaban los aires de alegres ruidos y de júbilo sin igual, á la vez que infinitos voladores estallaban en las alturas, derramando vistosa lluvia de chispas encendidas.

Magnífico era el aspecto que ofrecía el templo á la hora de la fiesta. Vistasas colgaduras adornaban el amplio Crucero, así como el presbiterio, y profusión de luces en sus altares y en las lucernas que pendían de sus altas naves, le daban un aspecto brillantísimo y solemne. Con asistencia de las autoridades, y ante una concurrencia crecidísima, se celebró la solemne fiesta, cuyo sermón estuvo á cargo del ilustrado presbítero señor don Juan Diaz del Moral, que con elocente y facilísima palabra, que conmovió profundamente al numeroso auditorio, cantó las excelencias del templo cristiano y enalteció los sagrados fines, tanto en el orden religioso, como en el social, que estaba llamado á cumplir, combatiendo á la vez con irrecusables argumentos la escuela materialista, para la que el solo templo es la naturaleza. Reciba el señor Diaz del Moral nuestros mas entusiastas plácemes por su gallarda oración, que no olvidará nunca este católico pueblo. La celebración, inmediatamente de terminada la misa, de un solemne Te-Deum, puso fin á estos brillantes cultos, que tanto por su magnificencia, como por la significación que han tenido dejarán siempre grata memoria en este pueblo. —Corresponsal.

—Nuestra.—Decía así el anuncio de una confitería: "Hay carne de membrillo." Y preguntó un parroquiano: —¿Y esa carne de qué animal es?

Señores Amodeo y Aveces.

Presente.

Muy Sras. mios:

Penosísima enfermedad cutánea venia padeciendo desde mucho tiempo á esta parte, y merced á la Zarpaparrilla de Bristol, véome ahora de ella completamente libre. Hasta tal punto era incómoda que todas las primaveras erupcionaba en la cara intenso herpetismo.

Reconocida á la eficacia de aquel medicamento autorizo á Vds. para que publiquen los buenos efectos que en mí ha obrado.

B. S. M.

TERESA CAMESELLO.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y C.^o, plaza Moncada, Barcelona.

CIRCULO DE LA AMISTAD

La Junta Directiva de esta sociedad ha dispuesto que desde primero de Noviembre próximo y hora de siesta á nueve de la noche, den principio las clases de Esgrima bajo la dirección del profesor don Laureano Tapia.

Al propio tiempo ha acordado que desde referido día, las clases de Gimnasia á cargo del profesor don José Carlos Ortiz, se efectúen á las horas siguientes:

De 8 á 9 mañana para caballeros; de 9 á 10 mañana para señoras y de 5 tarde á 8 noche, para caballeros.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios que asistan ó deseen asistir á referidas clases.

Córdoba 26 de Octubre de 1891.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Simón y San Judas Tadeo, apóstoles.—Mañana, San Narciso y compañeros mártires.

—JUBILIO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazon de Jesús (Reparadoras), por don Francisco Rivera y señora, en sufragio de sus difuntos.

Continúan los ejercicios del mes del Rosario en las parroquias de San Miguel, Sagrario y San Andrés á las ocho y media de la mañana; en las de San Pedro, auxiliar de la Magdalena, Santiago, San Lorenzo, San Nicolás de la Villa, San Francisco, auxiliar de la Fuensanta, y Espiritu Santo á las oraciones; en los PP. de Gracia á las cinco y media de la madrugada y seis y media de la tarde; en San Pablo por la mañana y á las oraciones; en Santa Maria de Gracia y Corpus á las cinco de la tarde; en la Piedad y en San Pedro Alcántara á las oraciones y en Santa María á las cinco y media de la tarde.

Quinto día de solemne novena al Arcángel San Rafael, en la Iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio, costeada por una familia piadosa, á las oraciones.

Quinto día de novena al Arcángel San Rafael, en la Iglesia del Juramento, media hora despues de oraciones.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

Sacramental de la Purísima Concepción.

Se suplica á los socios que por haber cambiado de domicilio no hayan recibido visita de los conserjes, avisen á la casa de uno de estos, Huerto de San Andrés 19 ó San Alvaro 7.

†

EL SEÑOR

Don Francisco de Cueto y Roll

Falleció el 29 de Julio último.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el 29 del actual, en la iglesia Parroquial de San Juan (Trinidad), por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda ruega á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

†

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa el día de los difuntos, en la capilla de San Acasio de la Santa Iglesia Catedral, aplicándola en sufragio por las almas de las señoras doña Maria de los Dolores Gamero-Civico, Baronesa viuda de San Calisto, y de doña Eloisa Raon de Gadeo (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de 24 reales.

Su hijo y esposo respectivamente don Francisco Gadeo y Gamero-Civico suplica á sus amigos y almas piadosas, se sirvan encomendarlas á Dios.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Nueva compañía infantil cómico-lírica, dirigida por don Santiago Peraceto.

Funciones por horas para mañana.

A las ocho y media. Segunda representación del juguete en un acto, *Brujertas*.

A las nueve y media.—La comedia en un acto, *Deme V. una cédula*.

A las diez y media.—Estreno del juguete cómico en un acto, *Una prueba!*

Precios para cada sección.

Pelcos y plateas sin entrada, 1 peseta.—Butaca con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro y delanteras de paraiso, 30.—Entrada principal, 25.—Id. de paraiso, 15 céntimos.

ULTIMA HORA

Telegrama de la Agencia Fabras

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR

del "Diario de Córdoba."

Madrid 27 (4'15 tarde).

Consecuencia de los rudos temporales que se sufren en estos días, es el que se encuentren muchos buques imposibilitados de salir de los puertos por temor de naufragios.

Continúan las inundaciones en la provincia de Granada y en el término de Tortosa, causando bastantes destrozos.

Tambien en Francia han ocasionado no pocos, según los despachos que se reciben.

CAMBIOS.

Servicio Benard y Compañía

DE MADRID BARCELONA Y PARIS

Cotización del día 27 de Octubre de 1891

Madrid 3'30 tarde	3 por 100 francés 94'98
4 por 100 ext.	75'75 5 p. 100 italiano 89'05
4 por 100 int.	74'25 Banco otomano 539'00
4 por 100 amort.	87'20 4 por 100 turco 17'50
Cubas 1886	104'50 Rio Tinto 485'00
Cub's 1890	97'50 Tharsis 140'00
Bco. España	397'00 Cape Copper 56'00
China. Tabacos	60'00 Frs. Andaluces 340'00
	Norte de España 233'00
	3 por 100 Portu- gués
5 45 tarde	37'40
4 por 100 interior	Frs. Alicante 228'00
contado	74'20 Frs. 1886 475'00
4 p. 100 fin mrs	74'20 Cubas 1890 435'00
4 p. 100 fin pmo.	74'30 3 por 100 Francés
	94'90
Paris 5'45 tarde	(nuevo) 94'90
4 p. 100 exterior	67'51 Alpinos 451'00

Representante de los Sres. Benard y Compañía en Córdoba D. Antonio Aguilar, calle de la Encarnación, número 6.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PROXIMA

Gran Lotería de dinero

La Lotería de dinero bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo...

Marcos 9.553,005

Pesetas 12.000.000

500.000

MARCOS

6 aproximadamente Pesetas 625.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero...

ESPECIALMENTE

Table with 2 columns: Prize amount (e.g., 300,000, 200,000, 100,000) and quantity (e.g., 1, 1, 1).

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera...

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000...

La casa infrasería invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero...

1 Billete original entero: Pesetas 3. 1 Billete original medio: Pesetas 4.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios...

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado...

5 de Noviembre 1891 Valentín y Compañía BANQUEROS HAMBURGO Alemania

LAS MAQUINAS PARA COSER LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INUDABLEMENTE LAS MAS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES RBAJAS LOS PRECIOS DE LAS MAQUINAS SINGER PARA COSER Pídase el nuevo catalogo EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas.



Llamamos la atención de los fabricantes a público, especialmente de calzado, sobre las nuevas máquinas denominadas CILINDRICA y LANZADERA ISILANTE...

TODOS LOS MODELOS A 750 PTS. SEMANALES 20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba AJUNTAMIENTO 14 Y 16

LA URBANA COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS SOBRE LA VIDA

LA URBANA Y EL SENA COMPANIA FRANCISA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS CONTRA ACCIDENTES

Especialidad exclusiva de la Compañía Seguro complementario DE LOS SEGUROS SOBRE LA VIDA Director en Córdoba D. Agustín García de Rueda y Ruiz Fernando Colón números 10 y 21.

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 a 40 años al interés del cinco por ciento y cincuenta céntimos de comisión anual...

Novelas originales de Faustina Sáez de Melgar.

La Pastora del Guadiela; La Marquesa de Pinares; Las Miserables de España; Rosa la Cigarrera de Madrid...

JEREZ TÓNICO PARA ENFERMOS

EL JEREZ TÓNICO PARA ENFERMOS, de D. Cándido Serrano, es sin duda uno de los que mejor puedan figurar en las oficinas de farmacia...

Depósito en Córdoba D. Antonio Gimenez, Librería.

GRAN REGALO A LOS SUSCRITORES DEL DIARIO DE CÓRDOBA

MAGNIFICA GEOGRAFIA El Santo Arcángel S. Rafael, Custodio de Córdoba.

Esta magnífica geografía mide 90 centímetros de alto y 67 de ancho: es sin disputa una belleza por su buen dibujo...

Mirtol del Dr Linárix. Premiado por la Facultad de Medicina de París. El Mirtol Linárix se presenta bajo la forma de Glóbulos usados con el mayor éxito en las AFECCIONES CRÓNICAS DEL PECHO...

PILDORAS DEHAUT DE PARIS. no titubeen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio...



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan...

Síntomas de Sangre Viciada se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores ó hinchazón de las glándulas...

Purificador de Sangre. Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos.

Zarzaparrilla del Dr. Ayer, PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER & CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

Depósito en Córdoba, don Antonio Carrasco Ayuntamiento

Se arriendan para invernadero de ovejales, las yerbas de la dehesa de los Pueros, del término de Espiel...

Arrendamiento. Desde el día hasta el 31 de Diciembre del corriente año, se arriendan los pastos de la oja adeshada en el cortijo de Torres-Cabrera...

Se vende un lujoso estrado de seda amarillo, cuadros de lienzo y otros varios muebles.

Venta. Se vende una Góndola en buen estado, para una ó dos caballeros; puede verse todos los días...

TOCINO A cinco reales y medio kilo, en la estación de San Fernando (Cádiz). Informará R. Martínez, calle Caño, núm. 43, parroquia de San Miguel.

PANADERIA CORDOBESA. Calle de Moniz, núm. 5. MONTILLA s8-7

Coronas Fúnebres

El mejor surtido y la mayor variedad y economía en los precios se encontrará en el Almacén de ferretería de Enebio Sanchez Gimenez...

Desde el día 24 de Diciembre próximo se subarrienda la casa número 12, de la calle de Leiva Aguilár (Jesús Crucificado)...

Se arrienda desde el día la casa calle del Liceo, número 41, toda entera ó separados el piso alto y bajo...

AVISO IMPORTANTE VINOS DE MONTILLA EN MADRID (LOPEZ LORENZO) Plaza de Herradores, núm. 8.

Venta ó arrendamiento. Se hace de la dehesa que fué boyal de Obejo, cabida 1.600 fanegas...

Huerto. Desde el día se arrienda el espacio huerto de la calle Marruquines número 8, con muchas habitaciones...

Venta. Se hace de varios muebles entre ellos dos camas, mesas, comedior, lavabos, cómoda y mesas de figura, etc.

Venta de leña y muebles. En la calle del Gran Capitán núm. 13, hay de venta tres carradas de leña de naranja agrio...

Al público. En el puesto de carnes establecido en la plazuela de Abades, hay tambien de venta tocino del país al precio corriente en el mercado.

Se arrienda una casa alta y baja con jardín, huerta, cochera y otras habitaciones y dependencias, situado en la Ribera, esquina á la calle del Viento...

Aparatos eléctricos y OBJETOS PARA DIBUJO

Hildefonso Sierra y Alonso CONSTRUCTOR PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES. Proveedor efectivo de la Real Casa CASA FUNDADA EN 1859.

Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Campanillas eléctricas, para rayos de puntas múltiples...

Manual y catálogo ilustrado, con 89 grabados y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos y para rayos por el constructor de aparatos eléctricos, don Hildefonso Sierra.

Catálogo ilustrado de aparatos para estaciones y líneas telegráficas y telefónicas. Colección de 12 planos para instalaciones telefónicas.

Catálogo general ilustrado con 796 clichés de instrumentos de precisión para la instalación de gabinetes de física y academias de estudios superiores.

Madrid.—8, duplicado, calle de Echegaray, 8, duplicado (antigua calle del Lobo)

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6 Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla. Se sirven los pedidos á domicilio. TELÉFONOS Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

MURRAY & LANMAN. DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y PURIFICADOR DE SANGRE. PERFUME AROMATICO PURA RICA SIN RIVAL DURADERO

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía Barcelona.

En una población de la provincia de Granada se vende una prensa hidráulica para extracción de aceite. Es de gran potencia; de construcción moderna; no ha servido mas que pocos días. Se dará á precio arreglado.

Por ausentarse su dueño, se hace almoneda de toda clase de muebles. hay cómodas, un bufete, máquina de coser de mano, y una mostruza ó silla á la royal. Calle de Alfonso XII número 59.

Acójidos. Se admiten de ganado vacuno y veguar, á precios arreglados, en la dehesa de la Alcaidía, perfectamente empastados, con buenos abrevaderos: para tratar en la calle de Medina y Corella núm. 2.

COSTURA. En la calle Perez de Castro, núm. 3, se cose toda clase de ropa blanca, tanto á máquina como á mano, con la mayor perfección, á precios económicos.